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ASSEMBLEIA ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 017/2022 2 

Aos sete dias do mês de junho de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se para 3 

Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, via 4 

Google Meet, sob a Presidência de NELI MIOTTO, com a presença dos: 5 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  6 

Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; 7 

Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; Neli 8 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul; Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria 9 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré; Newton Luiz Terra, IGG PUCRS; 10 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 11 

Grande do Sul; Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade e Elisiane Albuquerque, Asilo 12 

Padre Cacique. 13 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  14 

Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS; José Paulo Giacomoni e Rafael Brandão 15 

Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ; Maria da Graça 16 

Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC; Cristina Koller Sander, 17 

Secretaria Municipal da Cultura – SMC; Ana Rosária Sant’Anna e Geórgia Volkmer, 18 

Secretaria Municipal da Saúde – SMS; Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da 19 

Fazenda – SMF; Verônica Pereira e Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal 20 

de Governança Local – SMGOV. 21 

DEMAIS PRESENTES  22 

Lira Rios, Gerência do COMUI; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  23 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 24 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DA ATA 11:  25 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Boa tarde a todos, a todas. Então, 26 

vamos iniciar a reunião, gostaria da aprovação da ata, eu não sei se vocês conseguiram ler. 27 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu li. Neli Miotto, Bancos Sociais do 28 

Rio Grande do Sul: Eu também li e acho que está ok. Alguém tem alguma objeção com 29 

relação à ata, alguma consideração? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 30 

Queres que eu faça a chamada para a votação? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande 31 

do Sul: Eu acho que não precisa, se ninguém tem nenhuma objeção. Então, APROVADA A 32 
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ATA. Então, o nosso próximo item é a aprovação da pauta. Maria da Graça Furtado, 33 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Eu gostaria de ver se é possível a 34 

inclusão da homenagem a Anira no dia 15. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 35 

Sul: Lá nos informes pode ser, Graça? Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência 36 

Social e Cidadania – FASC: Pode sim. Ana Rosária Sant’Anna, Secretaria Municipal da 37 

Saúde – SMS: Eu gostaria de apresentar a Geórgia, não sei se seu falo agora. Neli Miotto, 38 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Vamos primeiro ajustar a pauta, aí a gente deixa 39 

como informe. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu queria retirar da pauta 40 

a Casa Real do lar de Idosos, que estávamos agendados, mas a responsável pela casa está com 41 

alguns problemas e só vai poder estar na casa quarta-feira. Então, ficou para amanhã, às 42 

10h30min. Não temos o registro. José Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: Presidente, 43 

existe uma lei, a Lei nº 661/2010, que impede que conselheiros da sociedade civil participem 44 

de dois conselhos. Então, eu participo o Conselho da Criança e do Conselho do Idoso, por 45 

conta dessa lei eu e a Priscila Balestrin vamos sair daqui do Conselho do Idoso, a Parceiros 46 

Voluntários continua, mas vai estar aqui participando a Maria Inês e outra Priscila, que é a 47 

Priscila Santana. Como nós fomos eleitos antes lá, então, nós vamos ficar lá e aqui no 48 

Conselho do Idoso vamos ser substituídos. É para não termos problemas futuros com 49 

questionamentos por conta dessa lei. Então, só queria passar isso, Presidente. Neli Miotto, 50 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Tá bom. Então, esse informe já fica dado. Verônica? 51 

Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Na Câmara de 52 

Assessoramento, que é o ofício da Gustavo Nordlund, que tinha sido passado para a Câmara 53 

de Projetos, ainda não foi analisado porque nós recebemos somente ontem. Então, não vai 54 

entrar na pauta de hoje. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Mais 55 

algum ajuste na pauta? Não? Se ninguém tem nenhuma objeção, APROVADA POR 56 

UNANIMIDADE. Então, vamos para a Câmara de Projetos, a Parceiros Voluntários. 57 

- CÂMARA DE PROJETOS, A PARCEIROS VOLUNTÁRIOS: 58 

Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Referente ao 59 

Projeto Fortalecimento da Gestão de OSC 2022 e Dignidade 60+. SEI 21.0.000087463-6. A 60 

OSC solicita através do ofício datado de 06 de junho de 2022 a transferência de valor 61 

excedente captado no Projeto “Fortalecimento da Gestão das OSCs 2022” para o projeto 62 

“Dignidade 60+”. O valor total do projeto Fortalecimento da Gestão das OSCs 2022 é de R$ 63 

359.203,16 e captaram R$ 568.910,96. Devido à impossibilidade de transferência de doações 64 
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fracionadas, executarão parte das ações do projeto Fortalecimento da Gestão das OSCs 2022 65 

no valor de R$ 331.410,96. Solicitam que a doação, no valor de R$ 100.000,00 seja 66 

transferida para o projeto Dignidade 60+ que ainda está em processo de captação de recursos. 67 

O valor total deste projeto é R$ 264.374,74 onde foram captados R$155.759,53. A Câmara de 68 

Projetos é FAVORÁVEL quanto à transferência do valor de R$ 100.000,00 do Projeto 69 

“Fortalecimento da Gestão das OSCs 2022” para o projeto “Dignidade 60+”.  Neli Miotto, 70 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Alguma consideração, alguma pergunta? Então, 71 

vamos à chamada. VOTAÇÃO: Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Aprovo. 72 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. Maria da Graça Furtado, 73 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Aprovo. José Alfredo Nahas, 74 

Parceiros Voluntários: Eu me abstenho. Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da 75 

Fazenda – SMF: Aprovo. Ana Rosária Sant’Anna, Secretaria Municipal da Saúde – 76 

SMS: Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. Newton Luiz Terra, 77 

IGG PUCRS: Aprovo. Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – 78 

SMGOV: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Aprovo. Luís 79 

Dutra Niederauer, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados - SPAAN: 80 

Aprovo. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – 81 

SMELJ: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: 82 

Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. Cristina Koller 83 

Sander, Secretaria Municipal da Cultura – SMC: Aprovo. APROVADO O PARECER 84 

FAVORÁVEL.  85 

- COMPOSIÇÃO DA CÂMARA DE COMUNICAÇÃO: 86 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A nossa próxima pauta é a composição 87 

da Câmara de Comunicação. Hoje pela manhã o Simões colocou ali no grupo que ele estaria 88 

fazendo parte da Câmara de Comunicação. Lembrar que essa Câmera de Comunicação já 89 

existe. Então, mais algumas pessoas participam dela, a Cássia, o Diego, o Seu Luiz. E aí hoje 90 

de manhã o Simões colocou ali que já conversou com a Bibiana, que era quem cuidava da 91 

Comunicação na gestão anterior, para tomar pé de algumas coisas, né. Então, Simões, eu 92 

gostaria que tu fizesses as tuas colocações, por gentileza. Carlos Fernando Simões Filho, 93 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: É que eu tinha entrado já nessa 94 

câmera, quando eu estava na SMDS, mas em seguida ali eu acabei migrando para a SMGOV. 95 

Então, não houve nem tempo de eu participar de reuniões ali com o Luiz, com o Diego, com o 96 
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grupo ali, né. Então, deu esse vácuo. E esta semana eu estava olhando as minhas ações e 97 

atividades, eu não estou em câmara nenhuma do COMUI. Então, hoje de manhã eu já me 98 

coloquei à disposição. O Diego e o Luiz já se comunicaram, já me colocaram no grupo ali 99 

para fazer parte e aí eu vou me inteirar das ações, as atividades, o turno de reuniões, para ver 100 

no que a gente pode colaborar, né, porque sempre foi uma câmera bem ativa. E comunicação 101 

é tudo hoje, né. Então, a gente está aí para colaborar no que for preciso e necessário junto com 102 

os demais colegas aí, né. A Bibiana me passou muita coisa e eu estava atualizando já o nosso 103 

grupo do que eu tinha recebido dela. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A 104 

plenária concorda? Como que a plenária se posiciona? Ok? Eleonora Kehles Spinato, Clube 105 

de Mães Cristal: Ok! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: então, o Simões 106 

passará a fazer parte da Câmara de Comunicação, fica registrado em ata. Por isso que eu pedi 107 

que o Simões se pronunciasse, para ter o registro em ata e lembrar que todas as ações da 108 

Câmara de Comunicação de alguma forma precisam fazer essa interlocução com a Executiva. 109 

Então, toda e qualquer ação que a gente for divulgar ou que a gente precisar agendar ou 110 

discutir, que a gente possa passar isso, ou para a Presidência, ou para a Executiva, para que a 111 

gente esteja a par e consiga falar a mesma linguagem. Carlos Fernando Simões Filho, 112 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu quero colocar para o grupo que 113 

eu estou bem disponível. E como eu migrei agora no início do ano de uma Secretaria para a 114 

outra, né, muitas das atividades aqui da SMGOV, o Rafael Velho, o Tiago Pires, a Verônica 115 

Pereira, tem um grupo que já está bem assoberbado. Então, como eu estou com uma carga 116 

horária bem disponível já me coloquei à disposição para o Diego, para o Luiz, para os colegas 117 

ali da câmara, que essas ações e atividades, quem tiver que fazer aí, eu posso contribuir um 118 

pouco mais por ainda não ter preenchido toda a minha carga horária da semana com ações e 119 

atividades das demais funções e os da SMGOV. Então, podem abusar e pedir bastante coisa 120 

para mim. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Perfeito, Simões, porque o 121 

pessoal está com bastantes demandas. E lembrar que a gente tem na próxima semana dois 122 

eventos, tem o evento do Largo, tem o evento da PUC. Então, a gente precisa fazer a 123 

divulgação nas nossas redes sociais dos dois eventos, porque é importante que a gente dê 124 

visibilidade para essa questão da violência contra a pessoa idosa. Verônica Pereira, 125 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Não sei se eu deixo mais para o 126 

final ou aproveito agora que a gente está falando de composição de câmara. Com a fala do 127 

José Alfredo, que ele e a Priscila estão saindo, a gente perde, então, um membro da Câmara 128 
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ou a Parceiros vai continuar tendo um representante na Câmara, José Alfredo? José Alfredo 129 

Nahas, Parceiros Voluntários: A gente pode colocar a Priscila Santana, Verônica, que tem 130 

bastante conhecimento também e aí a gente dá o apoio, porque a nossa Priscila dá a formação 131 

e aí ela pode continuar com vocês. Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança 132 

Local – SMGOV: Ótimo, senão a gente ia ficar desfalcado, e a Pri dá uma grande 133 

colaboração. José Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: A gente trabalha com a Priscila 134 

Santana, deixa que a gente se organiza. Não vamos deixar descoberto. Neli Miotto, Bancos 135 

Sociais do Rio Grande do Sul: Então, a Priscila Santana passa a fazer parte da Câmara de 136 

Projetos. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A nossa Câmera de Registros 137 

também, a gente perdeu a Anira e agora a Ana está saindo. A Ana foi de grande valia para 138 

nós, porque ela tem um olhar da Secretaria da Saúde e da Vigilância superimportante nas 139 

nossas visitas virtuais. Na composição da Câmara está a Raquel do Calábria, eu, o Diego e 140 

agora a gente já acordou que é Geórgia também vai fazer parte. O Giacomoni, sempre que ele 141 

pode, ele também se dispõe a participar. Então, eu vou passar para ele sempre a questão das 142 

nossas visitas, se ajustar nos dias que ele não trabalha ele vai participar conosco. Já aconteceu 143 

algumas vezes isso, mas ele não pode sistematicamente e como os nossos dias estão variando 144 

em função das agendas das ILPIs também, a gente vai passando para ele quando tiver, mas ela 145 

está completa de novo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Que bom! 146 

Então, seja bem-vinda, Geórgia, para a Câmara de Registros. Eleonora Kehles Spinato, 147 

Clube de Mães Cristal: Ela já assistiu uma reunião conosco. Elisiane Albuquerque, Asilo 148 

Padre Cacique: Presidente, eu quero me colocar também à disposição para compor alguma 149 

câmara, se a Eleonora quiser eu posso ajudar na Câmara de Registros. Na primeira plenária 150 

que eu assisti me colocaram na Câmera de Assessoramento, mas nunca fui convocada para 151 

nada. Então, podem me incluir em qualquer câmara. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 152 

Mães Cristal: Mas pode ficar na de Assessoramento sim. Não tem problema, Lisi. [Falas 153 

concomitantes]... Não, não tem a reunião fixa, mas a gente vai lembrar de te chamar. Neli 154 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: É verdade. Eu que o diga, a cada dia a gente 155 

tem um horário diferente, né. A gente tem feito várias reuniões na SMDS, quase que 156 

semanais, né, principalmente relacionado a questões pontuais, aí a gente já fica com o 157 

assessoramento ali do Leandro, às vezes do Brasil, né. Então, a gente tem feito também 158 

presenciais, além de virtuais. Obrigada, Lisi! A Câmara de Comunicação, então, ficou com a 159 

Cássia, o Simões, o Diego e o Seu Luiz. A Câmara de Comunicação volta à ativa e assim que 160 
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a gente consiga dar visibilidade a tudo isso que tem acontecido dentro do COMUI. O nosso 161 

próximo item de pauta é a verificação do valor do Fundo Livre, que havia ficado pendente. 162 

Esta semana o Leandro nos mandou uma planilha com o saldo e aí ele mandou a planilha mês 163 

a mês, uma planilha bem interessante, né, porque a gente precisava desse valor para poder 164 

aprovar o recurso do Edital de Envelhecimento Saudável, que era o Edital 02, né. Então, a 165 

gente considerava que não poderia aprovar o recurso se a gente não soubesse o valor do 166 

Saldo.  Então, esta semana o Leandro nos passou o saldo, hoje o COMUI tem um saldo livre 167 

de R$ 12.137.637,68. Então, nós temos um valor que a gente sabia que ele era maior do que 168 

os 9 milhões, mas a gente não tinha certeza, né. Então, agora a gente tem o número exato e 169 

acredito que a partir disso a gente possa aprovar o valor do recurso do Edital 02. Eleonora 170 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A comissão do edital, de posse desses dados do 171 

Fundo de Reserva ajustou o Edital 02. Nós tínhamos feito um cálculo primeiro de 35 OSCs, 172 

mais ou menos, que poderiam participar, que nós achávamos que iam participar, mas nós 173 

temos 42 OSCs que estão aptas em função da participação no Fórum. Então, não dá, a gente 174 

tem que fazer esse cálculo para as 42 e tomara que as 42 participem mesmo. Então, de posse 175 

desses valores a gente chegou ao consenso e colocando 12 mil por mês durante 12 meses para 176 

as 42 OSCs, nós vamos aprovar o valor de R$ 6.048.000,00. Então, esse valor parece enorme, 177 

né, mas, na realidade, ele é uma parcela de 12 mil por mês durante um ano para as OSCs. Neli 178 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Isso sendo 42 OSCs? Eleonora Kehles 179 

Spinato, Clube de Mães Cristal: As 42, mas nós temos que prever pelo total, nós temos 42 180 

que podem participar. Claro que nós colocamos uma cláusula depois da EOF aprovar o edital, 181 

a gente vai socializar para todo mundo, que se por um acaso der menos OSCs, o recurso a 182 

gente divide proporcionalmente para todas as OSCs, para estender, ao invés de 12 meses 183 

poder ser 13 meses, né. Se acontecer isso, mas a gente vai trabalhar para que as 42 OSCs 184 

participem. Nós temos que fazer esse cálculo com os aptos a participarem. Ontem a gente já 185 

colocou no Fórum para que as OSCs procurem se organizarem com a documentação, porque 186 

depois que vão sair os objetivos do edital, principalmente a Certidão Federal, o Atestado de 187 

Funcionamento, ata, se alguma OSC nesse período vai estar em período de eleição que agilize 188 

isso, também o registro da documentação. Então, a gente já deu um toque para que todas elas 189 

comecem a se organizar. Então, a gente gostaria de aprovar, se vocês concordam, colocar em 190 

votação, como nós já aprovamos o recurso para o Edital 01, de 3.380.000, se não me engano, 191 

que já tem a resolução publicada, aprovar o recurso para o Edital 02, no valor de 6.048.000. 192 
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Eu acho que é isso, né. José Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: Isso mesmo. 193 

Exatamente isso, Nora. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 194 

Governança Local – SMGOV: Não é querer colocar angu no edital, mas como já está 195 

lançado o edital do CMDCA dia 25 de abril de 12 milhões. Também não querendo puxar o 196 

saco da Parceiros Voluntários, mas teve uma capacitação muito boa na ACM na semana 197 

passada para o Conselho da Criança, se não seria ideal antes de a gente definir sobre várias 198 

questões relacionadas ao edital do COMUI, quem sabe a gente fazer o movimento de primeiro 199 

ter uma capacitação com as instituições e aí também ter uma conversa com o pessoal da área 200 

da secretaria do COMUI, com a área financeira... José Alfredo Nahas, Parceiros 201 

Voluntários: Já teve! O COMUI também já fez o mesmo movimento. Inclusive, o 202 

cronograma do edital foi estabelecido juntamente com eles. Então, já está tudo organizado, 203 

inclusive, o Secretário está sabendo também. Então, em relação a isso está tudo organizado. 204 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Foi o primeiro movimento, Simões. 205 

Antes de fecharmos o edital nós sentarmos com a equipe. Carlos Fernando Simões Filho, 206 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Bah, excelente notícia, então, 207 

porque se ficar atrasando... O pessoal está muito chateado, né. Eleonora Kehles Spinato, 208 

Clube de Mães Cristal: Realmente, está tudo organizado. Neli, nós podemos colocar em 209 

votação. Nós vamos trazer os objetivos, nós estamos trazendo hoje só o valor para ser 210 

aprovado. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Exatamente. Ambos os 211 

editais já estão de posse, desde a semana passada, na SMDS, já estão com o Leandro, com o 212 

Brasil, e estão tramitando internamente para todos os ajustes de textos e cláusulas, para que 213 

quando ele esteja publicado realmente não tenha nenhum problema, principalmente na 214 

questão burocrática, na questão de texto, de formalização. Então, por isso que a gente decidiu 215 

conversar com a SMDS, fazer as tramitações internas ali dentro das equipes, para que 216 

realmente a gente ajuste o edital de uma forma geral, que ele saia sem nenhum problema. É 217 

isso, podemos colocar em votação o valor. Podemos votar? VOTAÇÃO: Cássia Kuhn, 218 

Coordenadoria do Idoso/SMDS: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: 219 

Aprovo. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: 220 

Aprovo. José Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: Aprovo. Jair Monteiro Marros, 221 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Ana Rosária Sant’Anna, Secretaria 222 

Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: 223 

Aprovo. Newton Luiz Terra, IGG PUCRS: Não aprovo. Verônica Pereira, Secretaria 224 
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Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 225 

Grande do Sul: Aprovo. Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio 226 

aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de 227 

Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade 228 

Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da 229 

Cultura – SMC: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. 230 

APROVADO O VALOR DO EDITAL. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 231 

Sul: Doutor Newton, o senhor tem alguma consideração? Newton Luiz Terra, IGG 232 

PUCRS: Eu só queria entender, porque citaste uma cifra agora aí que o COMUI tem R$ 12 233 

milhões em caixa, se eu entendi bem. Desses 12 milhes que ele tem em caixa parece que 234 

existe uma decisão de destinar 6 milhões para um edital e 3 para outro, é isso? Neli Miotto, 235 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Isso! Newton Luiz Terra, IGG PUCRS: Então, 236 

desses 12, 9 milhões serão destinados para dois editais. É isso? Neli Miotto, Bancos Sociais 237 

do Rio Grande do Sul: Isso! Newton Luiz Terra, IGG PUCRS: Eu queria saber quem é 238 

que decide pelo destino desses 9 milhões? São todos os conselheiros ou só a comissão? Neli 239 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Todos os conselheiros, tanto que está para 240 

aprovação. Newton Luiz Terra, IGG PUCRS: E foi colocado para aprovação para ver se 241 

aprovam? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós acabamos de votar. 242 

Newton Luiz Terra, IGG PUCRS: Não, não, o valor, mas eu digo, o valor de 9 milhões para 243 

esses dois editais já foi decidido que um vai ser para melhorar 50 leitos, agora mais 6 milhões 244 

para... O que dá 12 mil para cada um. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 245 

Não é isso! Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: O primeiro edital, que são 246 

vagas para quais I e II que o COMUI nunca aportou nenhum recurso, já aportou para III. E se 247 

faz necessário, porque a própria FASC tem uma lista já de 57 idosos em abrigos ou em 248 

situação de rua que precisam ser acolhidos de alguma forma. Então, esse edital do COMUI 249 

vem ao encontro disso, de nós tirarmos desses locais 50 idosos. Então, esse valor de 3 250 

milhões, o valor calculado a gente já especificou quanto que dava por idoso, mais um valor de 251 

8 mil para adaptação da OSC que se candidatar. É uma parcela apenas para a questão de 252 

espaço, comprar cama, travesseiro, coberta, se precisar um banheiro. Então, é uma primeira 253 

parcela de 8 mil só para poder fazer essas adaptações. Nesse edital nós contemplamos as 254 

ILPIs, todas que são cadastradas no COMUI podem se habilitar dentro dos itens, dos critérios 255 

do edital, a concorrer a essas vagas. Bom, o Edital 02 é o que nós queríamos trazer para as 256 
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OSCs, a questão do envelhecimento saudável, de ações para prevenir, para ter um 257 

envelhecimento saudável. Então, uma série de ações dentro daqueles 5 eixos do 258 

envelhecimento saudável que as OSCs poderão se colocar. Parece muito 6 milhões, mas se 259 

nós formos ver, 12 mil por instituição dá para pagar uns três, no máximo quatro oficineiros 260 

durante os meses, mais que isso não dá. Então, é um valor mínimo para a OSC ter atividades 261 

de fisioterapia, ou informática, ou de cultura, dança, teatro, coisas que favorecem o 262 

envelhecimento saudável. José Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: Neste momento nós 263 

estamos aprovando o valor, os editais vir para cá para os conselheiros aprovarem. Newton 264 

Luiz Terra, IGG PUCRS: Eu digo assim, ainda que a Nora diga que 6 milhões não é muito 265 

dividindo, eu acho uma pequena fortuna, eu acho uma megassena que o COMUI tem em 266 

caixa, que eu acho que deveria ter outras ações a estudar. Parece que já bateram o martelo 267 

nesses 50 leitos de dependentes 1  e 2 e já bateram o martelo para o envelhecimento saudável. 268 

E eu não vi dos conselheiros outras ideias para aproveitar o que eu acho que é uma pequena 269 

fortuna, não é pouca coisa, 9 milhões é uma megassena e que a gente poderia atingir, sem 270 

entrar em detalhes, um número significativo de idosos do nosso município. Então, se já foi 271 

batido o martelo, eu não vou aprovar porque eu acho que é um dinheiro... Olha, é um COMUI 272 

rico. Eu acho que os municípios que têm conselhos que têm em caixa R$ 12 milhões, que a 273 

gente deveria estudar com mais carinho o destino desse valor e não beneficiar 50 idosos de 274 

uma instituição por 2 anos ou dar 12 mil durante “x” para aquelas instituições. É o que eu 275 

penso, por isso que eu não aprovei. Eu acho que isso deveria ser muito mais bem pensado, 276 

ok? É um valor grande para um grupo reduzido de pessoas. Eu gostaria que a comissão 277 

estudasse mais devagar a coisa, que poderiam surgir outras ideias de um melhor 278 

aproveitamento dessa megassena que o COMUI possui. É o meu único comentário, mas eu 279 

me rendo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Doutor Newton, o grupo que 280 

elabora os editais, ele se prontificou a trabalhar para elaborar esses editais. Qualquer 281 

conselheiro poderia fazer parte. Então, vai de quem se disponibiliza de trabalhar em prol do 282 

COMUI, sábado, domingo, feriado, de madrugada, como o pessoal fez para elaborar esses 283 

editais. Segundo item, esse recurso que o senhor disse que é uma pequena fortuna, sim, ele é 284 

um valor considerável, mas ele é das OSCs, ele não é do COMUI, ele é das OSCs, é um valor 285 

que as OSCs arrecadaram e que essa retenção que fica no caixa do COMUI para emergências 286 

e para editais, eles devem retornar para as OSCs. A gente não pode dar outra destinação a não 287 

ser para a finalidade das quais as OSCs estão registradas conosco. Posto isso, e já conversei 288 
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com o pessoal que fez esse último edital para que a gente pense num próximo edital para os 289 

outros 3, 4 milhões, que ainda ficarão no Fundo. Então, eu lhe convoco, aí sim, Dr. Newton, 290 

eu lhe convoco para fazer parte desse grupo de estudo que vai estudar o próximo edital a ser 291 

lançado pelo COMUI. Newton Luiz Terra, IGG PUCRS: Essas pessoas que foram 292 

convidadas para participarem, parabéns que trabalham sábado, domingo e feriado. Eu sempre 293 

penso que numa reunião, se todo mundo pensasse da mesma maneira não precisaria fazer 294 

reunião, né? [Falas concomitantes]. Então, assim, a pessoa pode aceitar por livre e espontânea 295 

vontade fazer parte da comissão ou ser convocada pela presidência, como está fazendo. Eu só 296 

repito, eu acho que se não tem urgência urgentíssima, se ninguém mais morrer de fome, se 297 

não tem urgência, ainda que tenha essas OSCs, a gente deveria pensar com mais tempo. A não 298 

ser que não, tem que ser para ontem, senão nós vamos prejudicar um número “x”de idosos do 299 

nosso município, muitos irão á óbito! Bom, se for uma coisa emergencial eu me rendo, mas se 300 

não tiver essa presa, essa comissão pode pensar com mais tempo para beneficiar essas que 301 

estão me dizendo. E já que é convocação eu não posso dizer “não”, mas eu repito, se todo 302 

mundo pensar da mesma maneira não precisamos fazer reunião, não temos porque fazer 303 

reunião, está decidido. Então, estou expondo aqui um ponto de vista, ainda que tenham me 304 

dado a chance de opinar, que eu acho uma pequena... Não, eu não acho uma pequena, eu acho 305 

uma grande fortuna em um país que está pagando R$ 600,00 de auxílio emergencial para 70 306 

milhões de brasileiros, com o risco da pandemia, com um Conselho dispor de R$ 9 milhões e 307 

que pode beneficiar, não sei, aí precisamos de novas ideias. É só um comentário que estou 308 

fazendo, porque eu acho que é uma grande fortuna que o COMUI tem, a não ser que tenha 309 

uma urgência urgentíssima, mas se não tem, calma, não tem pressa. Qual é a pressa que tem? 310 

Tem que ser para ontem? Então, o meu comentário é esse, é muito dinheiro que se pode 311 

aproveitar para um benefício maior, que tem que ser melhor estudado. É o meu único 312 

comentário aqui. Eu fiquei impressionado com esse valor que tu citaste aí. Impressionado! 313 

José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 314 

Terra, eu me convoco contigo para trabalharmos em busca desse restante desse edital, que eu 315 

sou teu parceiro com relação a focarmos também a população de primeiro e segundo graus, 316 

que a gente fala muito aqui de atender as nossas emergências, aquilo que a gente atribui que é 317 

a prioridade absoluta, não a prioridade depois dos 80 anos. Então, é extremamente importante 318 

nós pensarmos para esses graus I e II para nós não continuarmos enchendo as nossas 319 

entidades e casas geriátricas com esse baita problema que eles estão tendo. E eu acho que nós 320 



 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

11 
 

também estamos tendo muito orgulho aqui em Porto Alegre, Rio Grande do Sul, de fazer em 321 

nível de Brasil o maior edital que o COMUI já fez. Eu duvido que algum edital no Brasil já 322 

tenha feito um edital com esse montante e com essa destinação. Então, a gente tem que ter 323 

muito orgulho de ter um grupo que nem o nosso, responsável, que busca agilizar os recursos 324 

que a gente recebe da sociedade, em passar o mais rápido possível. Mesmo eu sendo 325 

representante governamental vocês sabem que todos nós lutamos muito, dentro do governo 326 

mesmo, para que a gente tenha, que sejamos pontuais nesse retorno desse recurso para as 327 

nossas instituições. E aproveito para dizer o seguinte, nós estamos pensando em lançar esse 328 

edital com o nome da nossa companheira Maria Anira, que esse Edital 02 leve o nome de 329 

Maria Anira Cuty. É em homenagem a toda a luta que ela fez para todas essas entidades 330 

durante todos esses anos. Era isso que eu queria encaminhar, nominar no edital a nossa 331 

querida amiga que tivemos durante todos esses anos. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 332 

Grande do Sul: Obrigada, Giacomoni. Eu acho bastante importante a gente pensar nessa 333 

possibilidade. Mais alguém? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu já estou 334 

contemplada com a tua fala, Neli, sobre o recurso que é das OSCs, mas lembrar que esse 335 

recurso é para beneficiar os idosos que estão nas OSCs sem fins lucrativos. Inclusive, é um 336 

aspecto legal, é sem fins lucrativos. A gente não pode contemplar todos os idosos da cidade, 337 

os 340 mil. E uma sugestão que a gente vinha conversando. Que fica para a próxima comissão 338 

que vai trabalhar o edital, existe outra coisa batendo muito forte nos idosos que é a questão da 339 

fome sim. Então, também não sei se nós não tempos que pensar em algum edital com essa 340 

questão de alimentação, de cestas básicas, porque a gente que está na ponta, que está 341 

participando de instituições e em grupos de convivência, a gente sabe que a fome está 342 

batendo. É isso! Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança 343 

Local – SMGOV: Eu vou fazer três considerações breves sobre o edital, bem sugerido ali 344 

pelo Giacomoni, né, de ao invés de se chamar Edital 02 ter o nome da nossa colega que 345 

perdemos. É o seguinte, eu tenho analisado muitos processos no outro conselho e eu tenho me 346 

dado conta e começo a perceber que isso também acontece no nosso Conselho do Idoso. A 347 

gente fica se referindo aos projetos das OSCs como sendo projetos de 24 meses. Eles 348 

realmente são projetos de 24 meses porque a nossa regra regimental diz que é o tempo de 349 

duração para ela poder captar e investir os recursos captados. Mas se todos vocês puderem 350 

prestar atenção, o projeto do Padre Cacique não é de 24 meses, ele vem há mais de 10 anos, 351 

mais de 15 anos existindo. O projeto da SPAAN... Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 352 
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Cacique: São 124, dia 19 agora serão 124 anos. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 353 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Então, eu quero fazer a mesma defesa que eu 354 

fiz já no Conselho da Criança, semana passada na ACM, aqui no Centro de Porto Alegre, no 355 

seminário que teve, que eu tenho certeza que muitos dos projetos do COMUI são ação 356 

continuada ininterruptos e que esses recursos das chamadas públicas, com os recursos de 357 

retenção da captação das próprias organizações sociais, eles vêm para somar um trabalho que 358 

não é interrompido, que não pode parar. Então, eu também vou na linha do Giacomoni, eu 359 

defendo esse investimento na nossa rede do idoso. Mas eu também quero fazer duas 360 

projeções, pegando o que o Dr. Newton falou, né, claro que eu vou puxar para aquilo que eu 361 

conheço. Então, eu ainda estou impactado com o painel da Maria da Graça sobre kit proteico, 362 

que a pandemia não acabou, tendo uma nova onda aí e os nossos idosos precisam estar bem 363 

alimentados, preservados e a gente manter a nossa rede com morte zero. As nossas 364 

instituições não tiveram óbitos e eu acho que a gente tem que continuar investindo nisso, e aí 365 

alimentação é fundamental, e também um trabalho que a Maria Anira e a Maria da Graça 366 

lideram há muitos anos na Cidade de Porto Alegre, que é aquele momento de saída da cidade 367 

e o momento de desfrutar o verão, né, que muitas vezes são sete dias que aquele idoso jamais 368 

teve na sua vida. Se também não seria uma oportunidade de a gente fazer um investimento, 369 

para em seguida que a gente tiver uma chance de levar os nossos idosos, não sei se para a 370 

praia ou para a Serra, para algum lugar, mas a gente fazer uma coisa bacana para eles, porque 371 

eles merecem também. Então, é só isso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 372 

Obrigada, Simões. Raquel! Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina 373 

Providência – IPSDP: Complementando todas as falas, as nossas OSCs estão na parceria 374 

para garantir os direitos aos nossos idosos e quem está na ponta sabe a dificuldade que hoje a 375 

gente tem para poder acolher muitos idosos que estão passando por vulnerabilidades sociais, 376 

que não tem uma família para cuidar e que a sua renda às vezes está muito comprometida, que 377 

eles não conseguem nem garantir o sustento deles. A questão da insegurança alimentar, 378 

infelizmente, a maioria dos nossos idosos tem um salário mínimo. Então, custear alimentos, 379 

custear casa e mais o alimento, cada vez mais está difícil. E tendo contato com o núcleo, a 380 

gente sabe que grau II e grau III tem sido uma crescente entre os nossos idosos. Então, a gente 381 

precisa de mais vagas para poder proporcionar uma qualidade de vida digna. Eu acho que 382 

essas 50 vagas são bem-vindas e me arrisco a dizer que ainda teremos demandas reprimidas. 383 

E quanto à questão dos passeios, Simões, quando eu estive na Básica, era cada festa, era cada 384 
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alegria de ver quando os idosos iam para praia, para a Colônia de Férias de Tramandaí. Então, 385 

acho que isso sim, também proporcionar, porque muitos desses idosos que estão no nosso 386 

serviço de convivência, né, têm um recorte de renda, não consegue fazer, não tem essa 387 

oportunidade de ter uma viagem, de poder estar na praia ou na Serra. Então, só para trazer que 388 

essas vagas, eu ainda acho que teremos demandas requeridas, porque, infelizmente, o número 389 

de idosos dentro das demandas da política de assistência social está aumentando e é o nosso 390 

dever garantir a proteção deles e proporcionar um espaço de proteção, dando dignidade e 391 

qualidade de vida para eles dentro das OSCs e junto à parceria da política de assistência social 392 

também. Obrigada! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Obrigada, Raquel. 393 

Mais alguém? Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – 394 

FASC: Eu estou achando bem importante este debate, à medida que o Dr. Newton traz uma 395 

observação dele, em particular, essa percepção, né. É importante quando ele traz e que a gente 396 

possa ter condições de ouvir e dialogar. Eu gostaria de ressaltar a importância, o que é um 397 

Conselho, o que surge neste debate é nós pensarmos o objetivo de um Conselho. Nós estamos 398 

no espaço democrático, coletivo, de interesses diferentes, de ideias diversificadas e tudo que 399 

se traz aqui neste espaço, que é um espaço oficial, gravado, organizado, com ata, com agenda, 400 

nós temos uma organização para votação. Então, tudo que se apresenta neste espaço tem uma 401 

aprovação dos conselheiros, ou não, ou não se aprova, mas é apresentado neste espaço e este 402 

grupo vai avaliar e aprovar ou rejeitar. Então, os editais foram apresentados ao longo desses 403 

meses, aqui neste espaço, semanalmente, com a organização de um grupo que foi aprovado 404 

por nós, nós aprovamos essas pessoas que compuseram a comissão e que fizeram esse estudo. 405 

E nós estamos juntos com a comissão, a comissão não decide nada ela apresenta uma 406 

proposta, assim como a as comissões. Então, é o coletivo que aprova ou não. Esse processo, é 407 

importante a gente ter clareza de que nada é surpresa quando se apresentar na pauta é porque 408 

está sendo aos poucos debatidos, discutidos. Neste momento esses dois editais não estão no 409 

início, nós estamos no meio e no final. Eu trouxe essa reflexão para a gente entender qual é a 410 

origem, qual o objetivo de um Conselho. Então, só para termos clareza de que nada foi 411 

surpresa para nós. Tá? É isso, só isso! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 412 

Obrigada, Graça. Eu acho que é isso e parabenizar a equipe de trabalho que executou os dois 413 

editais, porque foram incansáveis. Então, escrever um edital não é fácil, são muitas nuances, 414 

são muitos aspectos que precisam ser considerados. Então, parabenizar as equipes que se 415 

debruçaram sobre os editais. Não terminou ainda, pode ser que quando voltar da análise da 416 
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PGM, da SMDS, da EOF ali, aí a gente tem que retomar eles do zero, né. Eu não sei, a gente 417 

não sabe o que vai vir, né. Então, vamos aguardar quando o edital voltar para que a gente faça 418 

as adequações sugeridas pelas questões legais e burocráticas. E aí sim depois não traremos a 419 

este pleno para que se faça a votação do edital em si, a leitura e o conhecimento sobre todos 420 

os objetos e os objetivos de ambos os editais. O Giacomoni está nos perguntando ali no grupo 421 

se nós queremos nominar esse Edital 02 com o nome da Anira, que acho ótima a ideia. 422 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu acho que é consenso, nem precisa ir 423 

para votação. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu também acho, não tem 424 

nenhuma objeção com relação a isso. E para finalizar a questão do edital eu queria, como o 425 

Leandro nos trouxe os dados do que entrou no COMUI mensais, do primeiro trimestre ali. E a 426 

gente olhando esses dados a gente vê o quanto o COMUI está crescendo. Em janeiro nós 427 

tivemos uma arrecadação de 8.675.000, em fevereiro foram 9.166.000, em março foram 428 

9.377.00, em abril foram 11.794.00. Maio ainda estava em atualização, mas já tínhamos até a 429 

data da semana passada, do final do mês, mas não tinha o fechamento ainda, nós tínhamos 430 

12.087.000. Então, a gente percebe o quanto o quanto o Conselho está avançando e crescendo 431 

em arrecadação. É ponderar que o Conselho não é só o trâmite burocrático e interno. Nós 432 

precisamos pensar em políticas públicas, além de trabalhar as questões burocráticas, as 433 

questões de batalhar pelas instituições nós precisamos pensar nas políticas públicas. Nós 434 

vamos retomar isso no momento em que as questões técnicas e burocráticas estiverem em dia. 435 

Por que a minha fala? Porque a gente sabe das demandas das instituições, dos atrasos das 436 

instituições e que ontem no Fórum foi muito debatido, nos foi cobrado muito a questão do 437 

repasse, dos atrasos. A partir do momento que nós resolvermos essas questões dos repasses e 438 

dos atrasos, a nossa principal função é estudar as políticas públicas e trabalhar em prol das 439 

políticas públicas. Então, é bastante importante que a gente pense, como a Maria da Graça 440 

traz, o papel do Conselho, de um espaço democrático, de um espaço de debate, mas que 441 

também precisa ser um espaço de estudos, que a gente possa se aprofundar nas questões das 442 

políticas públicas da pessoa idosa. Bom, fechei aqui, já votamos o valor do edital e fica como 443 

consenso levar o nome da Anira, né. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 444 

Sim, eu acho que não precisa votação. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita 445 

Maria de Nazaré: Boa tarde, pessoal. Eu não sei se não é mais apropriado utilizar o nome da 446 

Anira no edital das vagas, porque é onde ela era bem atuante nessa questão do acolhimento. 447 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: A Anete 448 
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tem razão, ela trabalhava na área da Proteção Especial ou nos dois, enfim, mas a referência 449 

era com a rede especial. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu acho que 450 

pode ser nos dois, porque ela trabalhou muito também para os grupos de convivência, ela 451 

curtia muito as atividades dos grupos. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência 452 

Social e Cidadania – FASC: Também! Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 453 

Os editais, os dois poderiam ter o nome dela. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 454 

Sul: Eu só tenho receio que as pessoas se confundam se a gente colocar o nome nos dois. 455 

Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Também acho, 456 

acho que tem que ser um só. Vamos escolher qual é o mais adequado. Neli Miotto, Bancos 457 

Sociais do Rio Grande do Sul: Eu deixo a critério dos conselheiros, porque, realmente, eu 458 

convivi muito pouco com a Maria Anira. Eu acho justa a homenagem, mas imagino que 459 

realmente, se a gente colocar o mesmo nome nos dois talvez possa causar confusão. José 460 

Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: Eu sugiro o primeiro, até porque a Anira participou 461 

ativamente e veio falar dessa necessidade das vagas, ela foi uma das que defendeu a 462 

necessidade e a importância desse edital. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 463 

Sul: Perfeito! Então, vamos DENOMINAR O EDITAL 01/2022 COM O NOME DE 464 

MARIA ANIRA CUTY.  465 

- EOF/EDITAIS: 466 

A próxima pauta é sobre a EOF, verificar se a EOF olhou os editais. Na verdade, isso foi só 467 

um lembrete que nós colocamos aqui, mas ainda não tivemos nenhum retorno da SMDS, ali 468 

da PGM a respeito dos editais. Então, por hora essa pauta acaba ficando suspensa. Na 469 

próxima quinta-feira nós teremos reunião novamente na SMDS, a Câmara de Assessoramento 470 

terá essa reunião e uma das pautas é a questão dos editais, enfim, do retorno dos textos dos 471 

editais. PAUTA SUSPENSA. 472 

- OFÍCIO DO BANCO DE ALIMENTOS: 473 

A próxima pauta é o ofício do Banco de Alimentos. Bom, o Banco de Alimentos encaminhou 474 

um ofício esta semana ao COMUI considerando diversos projetos que o Banco de Alimentos 475 

possui vinculados tanto ao CMDCA, quanto ao COMUI, e a situação de cada um dos 476 

projetos. Absurdamente... Absurdamente, tem muitos projetos ali que estão fazendo 477 

aniversário, aguardando despachos, aguardando termos de fomentos, aguardando repasse. 478 

Então, assim, acho que foi uma medida de quem está entrando, no desespero, por saber que se 479 

captou recurso, que se tem recurso e o recurso está trancado, está parado e com todas as 480 
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aprovações, mas os repasses acabam não acontecendo. O ofício que veio tem duas páginas e 481 

traz de cada um dos projetos. Eu não sei se vocês acham importante que a gente leia, mas por 482 

que eu trago essa discussão? Para que todos tenham ciência da demora que está tendo no 483 

repasse dos recursos, da demora que está tendo na PGM, da demora que está se tendo nas 484 

assinaturas dos termos de fomento. Então, são todas as instâncias e todas elas têm sido muito 485 

vagarosas na liberação dos processos e na liberação de projetos, de recursos. Infelizmente, 486 

ontem no Fórum... A gente recebeu esse e-mail do Banco de Alimentos na semana passada, eu 487 

acho que na sexta-feira, e ontem no Fórum muitas instituições trouxeram esse mesmo relato. 488 

É muito complicado a gente querer falar de direitos da pessoa idosa enquanto a gente tem 489 

instituições que estão há tanto tempo aguardando pelos recursos captados, né. Eu fico 490 

pensando nesses projetos contínuos, projetos de continuidade, como falou o Simões antes, 491 

esses projetos que arrecadam recursos, que nos trazem esse saldo para podermos fazer editais 492 

e esses projetos estão sem receber recursos, os profissionais trabalhando de forma gratuita 493 

para poder manter os idosos, para poder manter as atividades, só que não estão recebendo. 494 

Então, de alguma forma nós precisamos nos posicionar enquanto Conselho para que a gente 495 

traga alguma luz, alguma alternativa para essa demora, para esse impasse que está sendo 496 

criado entre governo e instituição. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Presidente, 497 

eu só queria trazer um relato assim, que nem foi comentado nos projetos de custeio, né, de 498 

ação continuada, eu queria trazer uma mensagem para o Conselho e expor até como e ILPI, 499 

acredito que a SPAAN e o Lar da Amizade, outras instituições estão passando pela mesma 500 

situação. As pessoas que nos ajudavam, apoiavam contribuindo com carnê, as empresas que 501 

vinham diretamente fazer doação, depois do Fundo do Idoso elas ficaram totalmente 502 

dependente do Fundo do Idoso. Então, ninguém mais está doando a não ser pelo Fundo do 503 

Idoso. Então, nós realmente precisamos desses recursos, porque nós não temos mais aquela 504 

ajuda que nós tínhamos antigamente, diretamente na conta da instituição ou uma empresa 505 

fazendo um projeto, apoiando um projeto. Hoje todos querem aportar pelo Fundo do Idoso 506 

para empresa ou a pessoa física ter algum benefício. É só um relato que eu trago como 507 

sociedade civil, como que nós estamos vivendo agora no momento, né, principalmente nessa 508 

situação difícil da pandemia, está sendo bem complicado. Era só esse relato que eu queria 509 

deixar para todos aí e que a gente pense, até quem puder conversar com o pessoal aí para 510 

liberar os valores dos recursos trancados das nossas instituições, porque nós estamos 511 

precisando, acredito que não só o Asilo Padre Cacique, mas toda a instituição que está 512 
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trabalhando não só com idoso, acredito que quem trabalha com criança também, estamos 513 

passando por um período bem difícil. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 514 

Obrigada, Lisi. Por falar, Seu Ruy! Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Boa tarde 515 

a todos. Eu pedi a palavra, Presidente, porque esse assunto que a Elisiane acabou de levantar, 516 

acho que é um dos assuntos mais sérios dos quais a gente tem que se preocupar. Realmente, a 517 

partir da captação direta para o Fundo do Idoso, isso mexeu muito com as instituições. Eu 518 

acho que isso que ela coloca, de maneira resumida, eu acho que isso precisa ser analisado com 519 

mais profundidade. Eu acho que nós temos que fazer algumas reuniões especiais para 520 

verificar esse assunto. Aquelas empresas que doavam direto para instituição, que passavam 521 

direto para um projeto, hoje estão dirigindo tudo para o Fundo do Idoso, porque tudo se 522 

concentra no Fundo do Idoso. Então, mudou a forma de se encaminhar. Hoje, por exemplo, a 523 

própria Presidente falou que está aumentando realmente o nível de recursos do Fundo do 524 

Idoso sim, mas está diminuindo o número de projetos, está diminuindo o número de projetos 525 

captações diretas. Então, as instituições passam a sentir mais isso. E os aportes de recursos 526 

financeiros que vão para as instituições hoje são através daqueles que são simpatizantes, estão 527 

associados e que colocam valores, aquelas contribuições. E isso torna realmente a vida das 528 

instituições bastante difícil. Então, eu acho que nós temos que começar a pensar um 529 

pouquinho sobre isso, quem sabe estabelecer isso e levar ao Fórum para sentir o que eles 530 

imaginam com relação a isso, buscar exatamente algum sentido, porque realmente houve uma 531 

mudança de cultura financeira nessa situação. Nós temos que estar atentos a isso. Eu deixo 532 

aqui aproveitando da fala de Elisiane, exatamente para que a gente se preocupe. Isso é as 533 

pequenas, para as grandes, porque isso mudou nesses últimos anos sim, consideravelmente. 534 

Muito obrigado. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Obrigada, Seu Ruy... 535 

[Inaudível/interferência no áudio]. Está caindo, eu acho que ´[e o Seu Luiz que quer falar. 536 

Luís Dutra Niederauer, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados - 537 

SPAAN: Boa tarde a todos. Eu quero aproveitar a oportunidade para assinar embaixo das 538 

preocupações que estão acontecendo, com relação exatamente ao que a Elisiane falou, né, 539 

com relação à destinação e as colaborações que os nossos parceiros fazem hoje com base nas 540 

garantias e na tranquilidade, na transparência diretamente com o Fundo do Idoso. Isso aí é 541 

uma questão de credibilidade, uma questão de que deixa também beneficiadas as empresas, 542 

com a questão das doações. Então, isso é a garantia da alimentação e bem estar dos idosos. 543 

Nós temos hoje a situação de quem doava leite e cestas básicas, não estão dando mais. Então, 544 
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eles dão o valor diretamente para o fundo do Idoso e a gente com base nisso faz a aquisição da 545 

alimentação e tudo que precisa para dar o bem estar ao idoso morador. Então, vamos sim 546 

discutir mais, vamos cruzar informações, vamos colocar as grandes dificuldades que todas as 547 

instituições estão tendo, principalmente agora com a questão da pandemia, onde houve um 548 

esvaziamento de doações. Parabéns a todos que estão se preocupando com isso, é uma 549 

maneira muito positiva para todos que nós pegamos cada um uma parte dela. Simões, vamos 550 

também divulgar através do nosso corpo de conselheiros que são sensíveis a isso para que a 551 

gente tenha a tranquilidade de que essas liberações não se travem por entraves burocráticos. A 552 

lei deve sim ser cumprida, devemos fazer tudo dentro da lei, mas tem coisas que pode dar um 553 

entrave desnecessário com grandes estragos para o nosso dia a dia, para o bem estar do nosso 554 

idoso. Nós dependemos sim da consciência e da colaboração de todos. Obrigado e estamos 555 

juntos. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Obrigada, Seu Luiz. Eu acho 556 

que seria bom nós termos todos os projetos nominados e com os dias de atraso, com cada 557 

situação. José Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: Mas o Leandro tem essa informação, 558 

ele passou essa informação para o CMDCA. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 559 

Sul: Mas eu penso nisso em uma carta. Entendeste? Não só a informação, mas que isso venha 560 

no corpo de uma carta e que seja encaminhado para o Prefeito, para a Câmara de Vereadores, 561 

enfim. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu só acho que a gente tem que 562 

pegar da EOF o porquê dos atrasos. Nós não podemos citar uma OSC, porque às vezes ela 563 

está em atraso porque falta uma prestação de contas. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 564 

Grande do Sul: Não, não, com certeza. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 565 

Então, nós temos que ter esse cuidado no encaminhamento. Neli Miotto, Bancos Sociais do 566 

Rio Grande do Sul: Concordo, a gente não pode ser levianos, mas podemos escrever uma 567 

carta e nominar quem realmente está em atraso. Então, vamos pedir o relatório das pendências 568 

dos projetos, se todos concordam. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Isso 569 

sim.  570 

- COMPOSIÇÃO DA JUNTA: 571 

Nós temos na pauta a indicação de outro conselheiro governamental para compor a Junta. Eu 572 

não sei como funciona a questão da indicação, das pessoas se colocarem à disposição para 573 

compor a Junta. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A Junta é composta por 574 

dois governamentais indicados pelo poder público, são dois servidores indicados do poder 575 

público e dois indicados pelo COMUI, sendo um da sociedade civil e outro do governo. Nós 576 
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tínhamos a Anete, que continua pela sociedade civil e tínhamos a Anira. Eu sei que muitos 577 

aqui não querem, mas eu pensei em indicar o Jair, que é da Fazenda, tem prática, já é do 578 

CMDCA. Só não sei se ele aceitaria. É uma sugestão. Jair Monteiro Marros, Secretaria 579 

Municipal da Fazenda – SMF: Eu posso participar sim, como eu já participo da Junta 580 

Administrativa do CMDCA, eu posso participar aqui com o mais prazer. Neli Miotto, Bancos 581 

Sociais do Rio Grande do Sul: Muito bom, Jair! Alguém mais? Muito obrigada, que bom 582 

poder contar contigo também na Junta, no trabalho que também é bastante grande ali. Muito 583 

obrigada mesmo. Eu acho que agora podemos entrar em informes com a Ana. Ana, a palavra 584 

está contigo! 585 

- INFORMES: 586 

 Ana Rosária Sant’Anna, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Eu vou ser breve. Eu 587 

estou saindo da Área Técnica da Saúde do Idoso, a Geórgia vai continuar o trabalho eu só 588 

queria me despedir de vocês. Agradecendo toda a atenção e o acolhimento que eu recebi deste 589 

grupo, né. Aprendi muito com vocês e certamente por onde eu for trabalhar vou ter um olhar 590 

muito diferente na atenção à saúde do idoso. Então, eu só quero agradecer a atenção de vocês, 591 

pelo acolhimento que eu tive no COMUI e pelo aprendizado que eu tive ao longo do tempo 592 

que trabalhei junto com vocês. Obrigada! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 593 

Sul: Ana, a gente é que tem que agradecer a todo o teu empenho, todo o teu profissionalismo 594 

à frente deste Conselho. Então, eu te desejo muita sorte nessa nova caminhada, né. E que 595 

realmente te faça tão feliz quanto a gente via que tu eras feliz trabalhando aqui conosco. José 596 

Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 597 

Parabenizar a Ana pela presença dela sempre que chamada nos grupos, ela chegou a me 598 

visitar no Araribóia, deu palestra para o pessoal. Foi muito importante nesse período de 599 

pandemia, as posições dela representando a Secretaria da Saúde. A tua participação foi 600 

extremamente rica e onde estiver pode contar com a gente também. Sucesso na tua 601 

caminhada! Ana Rosária Sant’Anna, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Certamente. 602 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A Geórgia já sentiu o peso da 603 

representação que ela vai ter que assumir aqui. [Risos]. Muito obrigada mesmo, Ana. E agora, 604 

alguém quer fazer alguma outra consideração? José Alfredo, tu estás aí? Carlos Fernando 605 

Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: O José Alfredo no 606 

outro Conselho, que ele também é conselheiro, indicou que não deveríamos mais tentar fazer 607 

uma campanha anual pró-arrecadação, Conselho e Fundo da Criança, eu penso que isso vale 608 
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para nós também. E aí ele alertou, né, por dados e estudos que o ideal seria pelo menos a cada 609 

3 meses haver uma campanha, porque as principais empresas do país estão fazendo 610 

atualizações e retificações de forma trimestral e que se o COMUI quiser aumentar essa 611 

arrecadação, o CMDCA também, a gente deveria estar estudando e viabilizando ações 612 

trimestralmente para poder ter uma repercussão na sociedade e não acontecer o que está 613 

acontecendo, por exemplo, ali na Padre Cacique com a instituição que precisa de comida ter 614 

que botar faixas “Necessitamos de leite”. E assim outras instituições também. Então, uma 615 

ideia para a gente também pensar na Câmara de Comunicação ali para com o Diego, com o 616 

Luiz, com a Cássia, com os colegas, de que a gente também vai ter que pensar algo mais 617 

sólido, mais robusto aí para que a gente possa subir a arrecadação. Neli Miotto, Bancos 618 

Sociais do Rio Grande do Sul: A gente tem visto pelos gráficos, pelos nossos números, que 619 

a gente tem crescido, o COMUI tem crescido mês a mês, mas sim, eu concordo. Existem 620 

empresas que fazem a declaração trimestral e essas empresas podem aportar recursos 621 

trimestralmente. Então, sim, podemos fazer campanhas trimestrais. Obviamente, não nos 622 

furtarmos de fazer a campanha anual, mas podemos fazer trimestralmente sim, para que as 623 

empresas façam doações direcionadas ao COMUI. Carlos Fernando Simões Filho, 624 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Na área da infância, só para 625 

comparar, a gente começou a pensar no grupo de conselheiros que enfrentamento ao trabalho 626 

infantil, a exploração sexual, a situação de rua e acolhimento institucional seriam quatro 627 

formas de divulgar para a sociedade que façam seus investimentos no Fundo da infância. Eu 628 

acho que na área do idoso o pessoal que tem mais notoriedade e abrangência, como o Ruy, a 629 

Seu Newton, a Graça, a Presidente Neli, demais colegas que estão há mais tempo no COMUI, 630 

de a gente poder detectar quatro dimensões que a gente pudesse visibilizar para a sociedade 631 

como um apelo para investir na causa do idoso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande 632 

do Sul: Eu acho que todos os conselheiros podem colaborar com isso. Agora, nós precisamos 633 

pensar uma estratégia primeiro, né. Então, acho bacana que a Câmara de Comunicação possa 634 

se reunir com a Câmera de Assessoramento, enfim, com a Executiva, para que a gente trace 635 

uma tragédia e possa sim tirar alguma orientação acerca disso. Anete Maria Nunes de 636 

Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Eu acho que complementando aí o que o 637 

Simões falou, além desse recolhimento ser trimestral, eles também poderiam efetuar a doação 638 

direta a projetos nesse caso e não como no fim do ano, que é somente ao fundo, né, que é 639 

repassado para o Conselho só na metade do ano. Então, no caso de ser um recolhimento mais 640 
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durante o ano, mensalmente ou trimestralmente, ele pode ser feito direto a projetos 641 

individuais. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Exatamente. Verônica 642 

Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Na verdade, no final do 643 

ano pode ser destinado ainda a projetos, é só direto na declaração, que só tem que colocar a 644 

destinação para o Fundo, até 31 de dezembro tem como destinar para projetos. Anete Maria 645 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Sim, durante o ano, a declaração 646 

que é só no CNPJ do Fundo. Isso aí! Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Quando 647 

se trata de projeto a doação pode ser feita durante todo o prazo de abertura de projeto, o que 648 

eu acho que é necessário fazer é que normalmente os projetos são colocados no site do 649 

COMUI e não se faz nenhuma divulgação. Nós podemos fazer alguma divulgação no sentido 650 

de dar à sociedade, dar às empresas de uma maneira que eles conheçam várias notícias, várias 651 

promoções no sentido de que eles conheçam quais são os projetos que estão abertos e 652 

convidá-los a colaborar. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Pode-se levar 653 

fotos de projetos sendo executados, né, colocar no site ali e demonstrar que realmente que o 654 

recurso investido está sendo utilizado em prol dos idosos. É uma coisa bem bacana conseguir 655 

visualizar as ações dos projetos. É isso? Gente, minha pauta era essa. Eu ia abrir um espaço 656 

para o José Alfredo. Achei que ele gostaria de se manifestar, mas eu acho que ele já saiu, caiu, 657 

a internet hoje está bem devagar aqui. Mas a minha pauta era isso. Agradeço pela tarde de 658 

hoje e nos vemos na próxima terça. Então, uma boa semana a todos e cuidem-se. Tchau! 659 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 660 

Municipal do Idoso, às 16h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia 661 

Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da 662 

presunção de veracidade.  663 


